
如今， 网络购物已经不是新鲜事物， 尤其是经历了又一年的双11、 双12之后， 热衷网购的职工们一边
跟淘宝店主们唇枪舌战， 磨价格、 讨包邮， 一边也对电脑另一端的店主们充满好奇。 他们到底为什么开起
了淘宝店？ 开店容易吗？ 遇到过什么有意思的事情吗？ 现在， 就来看看他们怎么说的吧。

现在， 很多学校都有学生乐
团， 组织有文艺特长的学生在一
起活动、 演出， 这已成为培育学
生综合素质的一项重要内容， 同
时， 也能树立学生的团队意识。
丰台二中副校长肖春园对此很有
心得。

记者： 请您介绍一下学校管
乐团的情况。

肖春园 ： 丰台二中管乐团
1996年成立， 1999年就评上市级
金帆艺术团 。 乐团在国家大剧
院、 北京音乐厅等场馆登过台，
去美国、 韩国、 奥地利等国演出
过， 是丰台区唯一的中学生金帆
管乐团。 2004年至2013年， 乐团
在北京市学生艺术节比赛中连续
获得一等奖， 上周又应邀参加首
都学生演出季， 在中山音乐堂举
办专场演出。 到场的教师、 家长
看到孩子出色的表演 ， 特别激
动、 欣慰。

管乐团现有2名指挥， 还外
聘了10名教师进校指导， 分别来
自海军军乐团、 爱乐乐团等著名
文艺单位。 成员一共有90人， 来
自不同年级， 专长有所不同， 能
把他们凝聚在一起发挥最大效
能， 我们感到很自豪。

点评： 丰台二中管乐团参加
市里比赛， 那是硬碰硬的对抗，
能够连续10年获得一等奖， 充分
证明了实力。

记者： 很多 “文艺娃” 在校
外都是一对一请家教练习， 容易
“独”。 学校如何培养他们的团队
意识呢？

肖春园： 别看乐团在台上如
此风光， 台下， 为了提高艺术水
平， 在学校的支持下， 全团付出
了很多汗水。 我们要求学生 “知
难而进， 永不退却”， 有文艺特
长的学生才华毋庸置疑， 但如何
树立他们的团队意识， 学会与他
人合作， 共同提升才艺呢？ 乐团
集训就是一个很有效的突破点。

每周二、 五下午， 乐团都要
进行社团活动， 由教师带着一起
训练； 每周六排练一天， 寒暑假
还要集训一段时间。 成员长年累
月一起排练、 演出， 一起进退，
培养出了深厚的感情。 在合奏的
环境下， 学生的视野不会局限在
自己的小天地， 而是变得开阔，
懂得欣赏别人的长处 ， 博采众
长。

很多学生通过管乐团的系统
学习， 技艺得到充分提高， 后来
走上专业道路， 有的已成长为军
乐团首席。 “梅花香自苦寒来”，
取得的成绩固然可喜， 更高兴的
是学生综合素质的提高， 这些是
师生们共同努力换来的。

点评 ： 培养学生的团队意
识， 一定要有适合的落脚点。 通
过集体生活， 引导学生分享、 合
作， 有助于他们在成才路上走得
更远。

【边聊边论】

被访者 肖春园/记者 任洁
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为啥干淘宝？ 开店容易吗？ 货源从哪儿来？

听淘宝店主说说
开店那些事

我因为有一些亲戚朋友在国
外， 或者经常有出差的机会可以
到国外的免税店， 所以以前自己
经常让他们帮忙买护肤品， 有时
候也帮朋友带。 时间长了， 我当
时的男朋友， 也是现在的老公就
提议说， 不如咱们自己开个淘宝
店 。 我想也是 ， 既能接着买东
西， 还能顺便赚一点零花钱。 那
个时候， 我们两个人都很喜欢宫
崎骏的一部电影， 所以采用了里
面两个角色的名字作为了店铺的
名字。

开始， 我们店里的货物种类
其实不多， 但是都是我自己用过
了比较好的， 才会囤货。 后来，
就根据大家的要求代购各种各样
的东西 ， 现在我们店里已经有
400种左右的物品了。 清点的时
候， 我自己也很惊讶， 这是我在
开店之初没想到的。

我家卖的化妆品都是比较知
名的， 所以价格即便比商场专柜
便宜， 但是也不会很低。 这就造
成了一个问题， 因为客户的钱一
般都是收到货之后， 才会打到支
付宝上， 再转过来。 但是我也不
可能总让亲戚朋友花钱， 所以都
是自己在垫付货款。 另外， 大家
也都知道 ， 国际物流运费比较
贵， 如果是一两件的话， 还不如
稍微多一点， 能分摊运费。 这可
能也是造成我们货物越来越多的
原因。

我觉得开淘宝店虽然也比较
辛苦， 但是还是有收获的。 很多
在我家店铺买过东西的人， 现在
都跟我成了朋友， 这让我觉得很
开心。

另外， 虽然我没有算过盈利
情况， 但是自从开了淘宝店后，
手头确实是宽裕了不少， 这也让
我觉得很欣慰。

学校该如何
培养文艺娃？

我以前在北京工作， 后来生
宝宝， 就回了云南老家。 宝宝上
幼儿园之前， 我也间断在北京待
过一段时间， 可感觉空气污染特
别厉害。 2013年， 我在北京知道
了有机农夫市集， 看到很多人都
在从事安心食品的加工和制作。
当时我就想， 云南也有很多好东
西啊， 改不了空气， 至少可以改
一下入口的东西 。 从北京回来
后， 我决定做淘宝， 专门挖掘云
南的好东西。

其实， 当年怀孕回云南， 刚
好是中秋， 我在妈妈群里介绍了
家乡的一种糕点云腿坨。 妈妈们
很想吃， 我就去超市每种口味都
买了一个尝， 最后发现了一个厂
家的最好吃， 而且没有乱七八糟
的添加剂， 就帮她们代购了。 后
来， 每年都帮她们买。 开淘宝店
之后， 她们也成了我的第一批客
户。

开店第一年的时候， 我的出
货量不大， 就在超市买。 第二年
量大了， 我就去厂家， 看了他们
的生产过程， 特别干净。 印象最
深的是他们的卫生间， 一点污渍
都没有。 老板的文化水平不高，
但对原料把控很严， 他们用的原
料， 比如猪油、 油鸡枞， 都是自
己炼制的。 今年， 我已经是第五
年卖他们的月饼了。

之后， 我又挖掘了蒙自的红
石榴、 古法红糖……我店里卖的
每样东西， 基本都是去原产地看
了好多次， 每样都详细了解了种
植流程或者生产流程。 去找这些
东西的过程就好像深度旅游一
样 ， 挺有趣的 。 我性格比较懒
散， 不愿意坐班受管制， 但我觉
得只要用心去做事， 很容易得到
别人的认可， 而且还会得到很多
帮助。

相信用心做事
就会获认可

李婧：
“华姨安心食汇”店主

我以前是做老师的， 后来怀
孕、 生了宝宝之后， 就特别希望
陪伴她成长。 那种感觉就是， 外
面的世界再缤纷可还是希望跟
baby在一起。 于是我就辞职了 ，
但我又不想做纯粹的家庭主妇，
就开了淘宝店， 现在想想自己当
时真是挺有勇气的。

我给女儿起的名字叫 “弥
漫 ” ， 而我的店铺的名字叫做
“爱弥漫”， 意思就是希望以疼爱
女儿的心， 呵护我的客户。 开淘
宝店之后， 我遇到的大部分买家
都不错， 有了问题可以顺利沟通
解决， 可是偶尔也会遇到比较难
沟通的， 不管我怎么解释或者是
送赠品， 都会给我差评， 这让我
很郁闷。

如果买家说我卖的是假货之
类的， 我会比较较真。 因为我出
售的是国外授权的品牌产品， 所
以我会联系国外厂商， 他们会帮
助我， 给我提供完整的供应链授
权文书， 我会把这些给质疑我的
买家看， 证明我出售的产品的可
靠性。

我不知道 “评价” 对于其他
买家怎么样， 反正我觉得对我很
重要， 我觉得每一个评价都是一
种认同， 会鼓励我。 所以， 一开
始遇到无论如何都要给我差评的
人， 我还会哭鼻子呢， 但是哭完
了， 自己也会反思。 是不是应该
多注意一些细节， 多提升购物体
验。 比如， 大多数海淘店铺其实
没有 “无理由退换” 的承诺， 一
般的淘宝店铺都是承诺 “七天无
理由退换”， 但是我会承诺延长
到十五天。

另外， 在包装和售后卡的细
节也多为买家想， 提供方便。 我
希望大家打开箱子那刻也是一种
惊喜和享受。

为了陪伴孩子
辞职干淘宝

王晶：
“爱弥漫环球婴童亲子盟”店主

我以前就对珠宝首饰很感兴
趣， 平时没事就去珠宝城看看。
后来， 一次偶然的机会， 我到杭
州玩， 偶尔看到介绍说附近有一
个全国最大的珍珠集散基地， 我
去那里看了觉得挺不错。 那段时
间我正好也在找工作， 就想干脆
开淘宝店好了。

相对于其他宝石来说， 珍珠
等级分级比较明确， 而且辨识也
比较容易。 现在我店里不光有珍
珠首饰， 还有很多其他宝石的首
饰。 最初， 我买书、 看书， 从零
开始学习了很多珠宝知识， 有时
候会和朋友一起约着去看展会，
我觉得多看实物很关键。

其实， 我今年原本打算报考
一个珠宝鉴定师的证。 这个非常
贵， 要4万多块钱， 虽然我也很
心疼， 但还是觉得做这个必须要
专业。 可惜的是他们今年名额满
了， 明年的还没有消息。

这几年我在网上卖珠宝， 很
多买家都会问我是不是真的， 担
心在网上买珠宝首饰买到假货，
我觉得， 有一个很直观的解决办
法就是看证书 。 在我们店里 ，
2000元以上的首饰， 就会有一个
国家珠宝玉石检测中心或者国家
首饰检测中心的证书。 上面会显
示珠宝的等级、 质地等， 对于普
通消费者来说， 买比较贵重的宝
石可以让店家出具权威检测部门
的证书， 作为参考， 用这个方法
来鉴别， 对于珠宝菜鸟来说， 绝
对是最方便、 最实用的。

另外就是多学习， 像我就经
常给朋友讲一些珠宝的知识， 慢
慢第， 他们也学会了一些辨别方
法。 我有一个原则， 不管东西贵
贱， 坚持只做品质比较好的， 即
便是几十块钱的耳钉， 也只做质
量最好的。

为保店铺品质
从零学知识

刘志远：
“竹园珍宝”店主

干代购虽辛苦
但手头宽裕不少

李花花：
“阿花正吉的小铺”店主


